



EN SEPTIEMBRE inicia el proceso electoral 2023- 2024, en el cual más de 97 millones de mexicanos podrán participar

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

En poco menos de un año, el país se volcará a las urnas para elegir más de 20 mil cargos de elección popular de todos los niveles de gobierno, entre ellos la Presidencia de la República, 500 diputaciones, 128 senadurías, nueve gubernaturas, mil 580 ayuntamientos y 16 alcaldías.

El año electoral federal dará inicio en la primera semana de septiembre, y no se podrán promulgar nuevas modificaciones a la ley electoral a partir del próximo 10 de junio, toda vez que la ley restringe los cambios a 90 días antes del inicio del año electoral.

Aunque los partidos ya están adelantando sus métodos de selección de candidaturas, será hasta finales de 2023 cuando puedan realizar precampañas, mientras que las campañas iniciarán en abril de 2024.

Los comicios federales, más los 31 estatales concurrentes, se realizarán el 2 de junio, y la toma de protesta de la Presidencia de la República será en septiembre, en lugar del 1 de diciembre.

Para los comicios del próximo año, el INE aprobó ya el modelo de casilla única para que la ciudadanía vote para las elecciones federales y las locales en el mismo lugar; además, ya no será obligatorio el protocolo sanitario, una vez que se ha declarado el fin de la pandemia por covid-19.

Sin embargo, para el Instituto Nacional Electoral (INE), responsable de los comicios federales, existen diversos retos, entre ellos procesar un presupuesto con algunas economías para cumplir con la austeridad, sin comprometer la calidad de las elecciones.

A finales de agosto, el Consejo General del instituto aprobará el presupuesto 2024 y lo enviará al Poder Ejecutivo para que lo incorpore al Anteproyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación que se envía en septiembre a la Cámara de Diputados.

Sin embargo, existe el compromiso de los cuatro nuevos consejeros, incluyendo a la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, de presentar un presupuesto 2024 con ajustes a la baja.

Otro de los desafíos que integrantes del INE ven para el proceso 2023-2024 es lograr que los aspirantes, funcionarios y el propio Presidente de la República se sujeten a las reglas del juego.

REPORTE DE INTEGRALIA

Edomex, impulso para Sheinbaum

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

Para la empresa de consultoría electoral Integralia, la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, fue la principal beneficiada por el triunfo de Delfina Gómez en el Estado de México, el pasado domingo, además de que “se gesta la sensación de un triunfo inminente en 2024”.

La jefa de gobierno, quien apoyó en el Edomex, podría utilizar el triunfo de la maestra como un argumento de que “la CDMX es recuperable una vez que se ganó en la entidad colindante”, considera Integralia.

Sobre la alianza Va por México, la consultora ve el reto de que su selección interna de candidatura a la Presidencia, “para ser competitiva”, requiere de un “proceso de selección abierto, transparente, incluyente y, sobre todo, atractivo mediáticamente; y ii) que la persona elegida tenga capacidad de comunicar un relato persuasivo sobre lo que representa la alianza, las causas que defiende y por qué su oferta es superior a la promesa de continuidad del gobierno de AMLO”.

El reporte de junio de Integralia resalta que las encuestas no son confiables, pues sobreestimaron a la candidata de Morena en el Edomex y en Coahuila subestimaron el margen de triunfo de la coalición encabezada por Manolo Jiménez.

El informe resalta que, con el triunfo en el Edomex, Morena gobernará al 67.8% de la población a nivel nacional, aunque subraya que la coalición opositora logró remontar un margen de 20 puntos, para quedar en 8.3, mientras en Coahuila la oposición ganó con un margen de 35.4 puntos porcentuales.

Se considera que “hay un buen ánimo social por la marcha de la economía y la esperanza de que el país va por buen rumbo (como lo señalan las encuestas), lo cual favorece las candidaturas oficiales al margen de los atributos de las personas candidatas. Frente a esa realidad, la oposición carece de una visión alternativa que emocione a un electorado que confía poco en los partidos y no percibe motivación alguna para acudir a votar”.



CARGOS EN JUEGO

1 PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA 500 DIPUTACIONES FEDERALES 31 CONGRESOS LOCALES 128 SENADURÍAS 9 GUBERNATURAS 16 ALCALDÍAS 1,580 AYUNTAMIENTOS

18,299 CARGOS ESTUVIERON EN JUEGO EN 2018.

20,000 PUESTOS SE ELEGIRÁN EN 2024.



24 MIL 215 MDP

FUE EL PRESUPUESTO DEL INE EN 2018.

A FINALES DE AGOSTO, EL CONSEJO GENERAL DEL INSTITUTO APROBARÁ EL PRESUPUESTO 2024

PRELIMINARMENTE, PARA LOS COMICIOS DE 2024 SE ESTIMAN:

PRESUPUESTO

"RACIONAL", SIN SOLICITAR RECURSOS EN EXCESO.



97 MILLONES

DE POSIBLES VOTANTES.



12 MILLONES

DE INVITACIONES A CIUDADANOS PARA SER FUNCIONARIOS DE CASILLA.

Diputados locales **Ayuntamientos**

En 22 estados del país no habrá elección de gobernadores el próximo 2 de junio, pero sí se elegirán autoridades a nivel municipal e integrantes del Congreso estatal.

AGS 27 11	BC 25 7	BCS 21 5	CAMPECHE 35 13	CHIHUAHUA 33 67	COLIMA 25 10
DURANGO 25	EDOMEX 75 125	GUERRERO 46 80	HIDALGO 30 84	MICHOACÁN 42 113	NAVARRIT 30 20
NL 43 51	OAXACA 25 570	QUERÉTARO 25 18	Q. ROO 25 11	SLP 27 58	SINALOA 27 18
SONORA 33 72	TAMPS. 36 43	TLAXCALA 25 60	ZACATECAS 30 58		

PROCESO ELECTORAL FEDERAL 2023-2024

SEPTIEMBRE
Inicio del proceso electoral

ENTRE OCTUBRE Y DICIEMBRE
Registro de coaliciones

ENTRE DICIEMBRE Y FEBRERO
Precampañas

MARZO
Registro de candidaturas

ENTRE MARZO Y MAYO
Campañas

2 DE JUNIO
Jornada electoral

Ilustración: Horacio Sierra

170,000 CASILLAS EN TODO EL PAÍS.

300 MILLONES DE BOLETAS TAN SÓLO PARA LAS TRES ELECCIONES FEDERALES.

1 MILLÓN DE FUNCIONARIOS DE CASILLA CAPACITADOS POR EL INE.



AUTORIDADES LOCALES

El 2 de junio de 2024, los ciudadanos de ocho estados de la República saldrán a las urnas para elegir gobernadores, mientras que en la CDMX se renovará la Jefatura de Gobierno.

